

La Vida y Obra de Yahyà b.JALDŪN

 Fouad KEBDANI ¹

Introducción: La historia de los banū Zayyān representó una rica herencia para la civilización del norte de África y la cuenca del mar mediterráneo como el mundo islámico en general, desde aquí necesitamos estudiar esta época analizando los eventos según los estudios y las investigaciones disponibles en este dominio.

Varios historiadores han elaborado trabajos sobre esta época de la historia medieval, y sin duda unas de las mejores obras que las hemos manejado son de «'Abd ar-Rahmān b.Jaldūn ibn Marzūq y ibn Jatīb».

Vamos a estudiar la historia de los banū zayyān según la Bugia de b. jaldūn un libro casi desconocido para los investigadores, igualmente que son escasos los historiadores que hablan sobre él.

Todo eso nos empuja a abrir las páginas de este libro analizando su contenido después de dar una vista general sobre la vida del autor (el artículo de "*Bugyat ar- Ruwwād fī dikri mulūki banī 'Abd al -Wād*" fue principalmente una redacción de la gloria y la victoria del sultan Abū Hammū Mūsà II) , para declarar la obediencia Yahya en su libro estudió cronológicamente la historia de un estado antes de su surgimiento hasta el periodo actual de la redacción eso fue una prueba concreta de las capacidades de este autor.

Pues así oímos decir que el siglo ocho de la hégira y catorce de la era cristiana conocieron una armada de los sabios famosos que participaron en la contrucción de la historia y de la civilización a través de sus papeles en la vida cultural, científica social y política. Estos últimos han desarrollado diferentes métodos del pensamiento, la filosofía, la historia, la literatura y

1-Doctorant Algerien en civilisation Espagnole- Universidad de complutense- Madrid.

muchos otros dominios y sin duda unos de los más famosos de aquella época fueron los miembros de la familia de b Jaldūn.

La vida de Yahyà bnū Jaldūn:

Abū zakariyya Yahyà b.Jaldūn uno de los puntos claves para entender la historia de la cuenca del mar mediterraneo nació en Túnes en 1333/34d.c-734h después de dos años del nacimiento de su famoso hermano ' Ab dar-ahmān 1332d.c 732h.

Este último ha elaborado grandes trabajos e investigaciones sobre la cultura y la historia como "*kitāb -al 'ibar wa diwān al mubtada' wal jabar*", "*al- Muqaddima*", "*at-ta'rīf*"...etc, lo que llevó a los inverstigadores a concentrar mucho interés sobre lo que ha hecho, lo cual comparativamente deja Yahyà algo en penumbra.

La mayoría de los inverstigadores sobre Yahyà b. b.Jaldūn han encontrado una gran ayuda en su libro "*Bugyat al- ruād fī dikri mulūki banī abd el wād*" la principal obra suya.(1)

1-El entoro familiar:

Yahyà b.Jaldūn pertenece a una familia de alta categoría y de origen árabe de Hadramaut (yaminit) , vivían durante mucho tiempo en Sevilla como una familia respectada y muy famosa. (2)

Son muy escasos los estudios sobre el autor Yahyà b.Jaldūn y los que podemos encontrar:

Jaldūn ar-ahmān b. Jaldūn (hermano de Yahyà) , *at-tarīf bi b. Jaldūn wa -rihlatuhu šarqan wa garban* , ed ibn tawif Cairo, c.t.e , 1951.

- Al -Maqqarī Ahmad b. Muhammad al -Tilimsānī, *Nafh at-tīb min gusn al andalus al ratib*, ed. Muhy ad-dine 'Abd al-hamīd-10 v- Cairo,1949. (Sobre la poesía de Yahyà, *al- Mawlid al - nabawī al-šarīf*-V IX- pp. 212-215, 218-219, 340-341).

-- 'Abd al- Hamīd Hayiyat ed. de *Bugiat ar-ruwwād de Yahyà b.Jaldūn*, Argelia, 1980 d. c-1400h. (Sobre Yahyà b.Jaldūn, VI, pp. 7-68).

-- Bel alfred. *Histoire des beni abd al wad rois de telemcen*, ed.et trad de la Bugiat en collaboration avec G bou-ali Argelia, Fontana, 1904.

Encyclopédie de l'islam, nouvelle édition, Paris, 1971 tome III (sobre Yahyà b.Jaldūn y su familia pp . 849-854, 855-856.

Sobre la familia b.Jaldūn y su origen:

--Yahyà Bouaziz. *A'lām al fikr wa al taqāfa fi al yazāir al mahrūsa*, bayrut 1955, V2, pp , 81.82.83.84.85.

--R brunshvig. *La berberie orientale sous les hafside. Des origines a la fin du XV siècle*, Paris 1947, V II, pp.385-397.

- Encyclopédie de l'islam nouvelle ed, paris 1971, V III pp849.

Cuando los banū Jaldūn aseguraron que no se puede resistir enfrente de los españoles y durante la decadencia post almohade en España , estos últimos decidieron de dirigirse hacia el Magreb Ceuta en 630h como primer lugar después hacia Túnes donde fueron bien recibidos por el sultan Abī Zakariyya al-Hafsī en 640h. (3)

En Túnes los miembros de la familia de b.Jaldūn ocupaban puestos semíticos en la corte hafsid desde la llegada de al-Hasan b.Jaldūn el biesabuelo de Yahyà (4), después su hijo Abū Bakr Muhammad quien trabajaba en la administración de finanzas, además de ser un escritor.(5) En el periodo de Abī Ishāq . Abū Bakr llegó a ser el primer responsable de la gestión del presupuesto del estado.(6)

Durante el gobierno de Abū Fares sobre Bugia en 679h, el abuelo del chambelán y jugaba un papel muy importante en los asuntos políticos tan como los militares. (7)

Muhammad b. Abū bakr continuaba sus actividades en los puestos destacados de la administración y por tanto en la vida política de la danastía de los hafsiés hasta la decadencia del estado de Ibn al -Lihyanī (711h-718h), cuando eligió finalmente de consagrarse su vida en la abstención y el sufismo, pero su posición en la abstención y el sufismo, pero su posición en el corte u entre la gente quedaba mantenerse hasta su muerte en 737h.(8)

El hijo de Muhammad, Muhammad Abū bakr , el padre de Yahyà y 'Ab dar-Rahmān llevaba una vida diferente del padre de aquellos de los antepasados , una vida de la abstención y la concentración sobre los estudios de la religión y la literatura (9). Por eso estaba muy conocido en el fiqh, el adab y especialmente la poesía.

Así pués, Yahyà y su hermano, 'Abdar-Rahmān vivían en un entorno científico y religioso abierto sobre el adab y la poesía , un carácter de vida que influía directamente en la construcción de la personalidad y el comportamiento general de Yahyà, este

último va a seguir el camino de sus abuelo por su papel en la actividades en la vida política y por tanto en el domino del saber y como especial en Tremecén la capital de los banū Zayyān.(10)

La formación de Yahyà b.Jaldūn

Son muy escasos las informaciones sobre la vida de Yahyà b.Jaldūn en general, pero podemos encontrar algunas informaciones importantísimas en el libro de su famoso hermano 'Ab dar-Rahmān *at-tarīf bi b. Jaldūn wa -rihlatuhu šarqan wa garban* (11) donde hay noticias sobre la vida cultural y la formación de los tres hermanos.(12)

Aquella formación de los hijos de Muhammad b.Jaldūn comenzó con uno de los grandes profesores, es ibn al-burrāl al - Qurašī quien era muy famoso en varias materias (13). Gracias a este profesor, los estudiantes aprendieron de memoria el Corān y tuvieron capacidades considerables en la especialidad de las lecturas, ademās de estudiar lo mās importante de los libros de aquella época.

En lo que concierne las ciencias religiosas encontramos los tres hermanos de Muhammad b.Jaldūn estudiaban con los mejores profesores y sabios que tenían gran reputación en Túnez como Abū 'Abd -Allāh Muhammad b. Yābir al-Wādī asi (14), el juez b. 'Abd as-Salām al-Munastīrī al - Hawwārī at-Tūnusī (15) 'Abd Allāh al-Ŷayyānī al- Hasa'irī al-Zarzalī y 'Abū 'Abd Allāh, Muhammad b.bahr.

La manera de la enseñanza que se basa sobre la memorización para seguir el camino de los antepasados (16), va a cambiar con la expedición del sultan Abū l-Hasan al- Marīnī hacia 'Ifriqiya en 748/1348d.c

Este cambio afectó la vida política , cultural y social lo que dio la posibilidad a Yahyà y sus hermanos de encontrarse con los sabios y los profesores de la corte marīnī , que acompañaron a Abū l-Hasan a Túnez. Este encuentro ayudó los estudiantes a saber otros nuevos métodos de la enseñanza.(17)

La formación de Yahyà b.Jaldūn durante el movimiento de Abī al-Hasan al- Marīnī hacia Ifriqiya 748h /1348d.c

Después de un año aproximadamente de la muerte del sultan Abī Yahyà al -Hafsī, su homólogo marīnī al- sultān Abū l-hasan al -marīnī empezó su expedición hacia Ifriqiya , donde entró a Túnez el 8 de Ŷumādā 2 de 748h / 1348 d.c acompañando por

una armada de los sabios y los profesores de la corte mariní, lo que impulsó a los estudiantes a aprovechar de esta relación (18) Entre aquellos sabios que fueron profesores en Túnez y influyeron directamente en la formación de los estudiantes contamos con :

Abū ‘Abd Allāh Muhammad b. Muhammad b. Abi al -Fadl b. sabag al_ jazrayi al-Maknāsī , murió en el nofradio de la flota magribí serca de la costa de tadelas , al regleso de Ifriqiya en 750h / 1350d.c , tradicionista y el faquí notable , fue el premer biógrafo del celebre sufi Abū l-hasan al_ chadilī (murió en 656h / 1258 d.c) (19)

Abū al-‘Abbās Ahmad b. Suayb al -fāsī , escritor , médico y secretario de la cotre mariní durante el periodo del sultan Abī Sa’id y el su de hijo Abī al -Hasan al -Marīnī, uno de los sabios qui acompañaron al sultan al -Marīnī en su expedición , murió en Túnez por la enfermedad de la peste (20).

Abū al -Qāsim ‘Abd Allāh b. Yūsuf b. Radwān al- Nayyārī al- Malaqī, nació en al- Andalus , era un estudiante del qadī Abū Ŷa’far ibn ‘Abd al- Haq, Abū bakr b. Mansūr y al- Hafīd Abī hafs al- Tanjaly en Malaga y Abī -l- Hasan al- Ŷayāb en Granada , era buen conocedor de la lengua árabe, al-adab, la poesíay la documentación.Va a desarrollar su conocimiento en el Magreb con los sabios como ‘Abd al- Muhaymin al-Hadramī , Ibn Ŷarbū’ al-Sabtī , al -Abiliy ibn al- Naŷŷār , acompañió a Abī al-Hasan a Tremcén y Ifriqiya , llegó a ser el secretario de Abū al-Hasan y Abū inan , tenía unas buenas relaciones con ‘Abd ar-Rahmān y su hermano Yahyà , murió en anfa en 748h (21).

- Abū Muhammad ‘Abd al- Muhaymin b. Muhammad b. ‘Abd al-Muhaymin al- Hadramī al- Sabtī , nació en Ceuta en 675h , estudiaba con los mejores profesores como Abī Ishāq al -Gaffiqī al-Andalusī en Ceuta y Abī Ŷa’far b. al-Zubayr en al -Andalus , era un escritor muy famoso además de sus capacidades y su conocimiento de la lengua árabe y su campo literario

En 712 llegó a ser el escritor del sultan mantuvo su posición de la corte durante el período de Abī al-Hasan al- Marīnī además de ser miembro del consejo científico, en 748h fue uno de los compañeros del sultan en su expedición hacia Ifriqiya, donde este último va a construir buenas relaciones con la familia de los

Jaldūn y sobre todo durante su estancia en la casa de los banū Jaldūn. Los estudiantes aprovecharon mucho de este profesor que se considera como fuente y gracias a su largo conocimiento ‘Abd al- Muhaymin participó en la formación de Yahyà b. Jaldūn sobre todo literariamente. Otra vez la peste va a coger un sabio, eso lo que pasó el 13 de šawwāl de 749h/1348d.c (22)

Abū ‘Abd -Allāh Muhammad b. Ibrāhīm b. Ahmad al- abdari al- Tilimsānī al -Abīlī, nació en Tilimcen en 681h sus maestros: ibn Galbūn

(su abuelo) y Abī al-Hasan al-Tamasī en Tilimcen (23) , ibn Daqīq al -Sa‘īd en Egipto (24), cuando volvió a su tierra ocupó el puesto de la financia del palacio donde continuaba sus estudios con Abī Mūsà ben al- Imām.

Al -Abīlī decidió consagrar su tiempo a los estudios y el aprendizaje de las diferentes ciencias, por eso se orientó hacia fez dejando detrás la vida de la corte y sus responsabilidades. En fez al -Abīlī aprendió mucho con el judío Jellūf al-Magilī, después su desplazó a Murrākuš en 710h y allí estudió con el sabio Abu al- ‘Abbās de al-Bana hasta su muerte en 721h. (25)

La próxima estación para al -Abīlī fue las montañas de Sus donde estaba un estudiante aprendiendo más cosas y como profesor dándole lo que ha aprendido , luego se dirigió a fez como un profesor muy famoso y los estudiantes le consideraron como una fuente en varias ciencias , como eso dio a este sabio una posición respetada en la sociedad tan como en la corte maríní . Por eso fue uno de los más importantes compañeros del sultan Abī al-Hasan al- Marīnī durante sus expediciones hacia el Magreb central en 735h y Ifriqiya en 748h .

En Túnez Al -Abīlī fue uno de los profesores de los hijos de Muhammed b.Jaldūn durante cuatro años con un método moderno, dando a los estudiantes lo mejor de las ciencias naturales y sociales para obtener una formación lógica, lo que ayuda a comprender los eventos sociales e históricos correctamente y criticar las noticias de una manera objetiva y científica (26.)

La influencia de Al -Abīlī fue muy notable en la formación de Yahyà y su hermano ‘Abd ar-Rahmān, gracias a su nuevo método basado sobre la lógica para aprender y analizar los

diferentes eventos, lo que abrió una nueva puerta de los estudios objetivos sobre todo históricos.

La presencia de Abū al-Hasan al- Marīnī duró poco tiempo, pues este último va a encontrar una oposición en la zona del sur y el 7 de muharram de 749h/1348d.c, el ejército del sultan perdió una batalla importantísima cerca del Qayrawān y así, la derrota del poder de banū marīn en Ifriqia le obligó a Abū al-Hasan abandonar Túnez hacia el Magreb. Esta situación ayuda a la vuelta del emirato de banū Hafs en Bujia y Qasantīna y banū Zayyān en Tremecén, la larga existencia de la peste cosechó la vida a miles de los ciudadanos y sabios, entre ellos Muhammed b. Jaldūn, el padre de Yahyà (27).

Las perturbaciones políticas y sociales que estaba viviendo Túnez y sobre todo los conflictos del poder y la soberanía, fueron causas concretas que empujaron a ‘Abd ar-Rahmān b. Jaldūn y su hermano Yahyà a orientarse hacia la corte mariní (28.)

La presencia de Yahyà b. Jaldūn en Fez representó un período importantísimo en su vida, porque pudo continuar sus estudios con los mejores sabios, uno de ellos fue Abū ‘Abd Allāh al-charīf (29).

Entonces, como hemos dichos antes, la estancia de Yahyà b. Jaldūn en Fez fue muy rica culturalmente, su nivel va a mejorarse con el viaje de Ibn al-Jatīb a Fez en 71h/130d.c; este último era una fuente literaria y científica, esta estación dio la ocasión a Yahyà para empezar su primera experiencia en la vida de la corte(30).

La actividad política de Yahyà b. Jaldūn:

Yahyà b. Jaldūn ocupó muchos puestos políticos y administrativos en diferentes cortes , con al emir Abū ‘Abd Allāh al -HafSī , el sultan de los banū Zayyān Abī Hammū Mūzà al-Tānī en Telemcen y en la corte mariní con el emir ‘Abd al-‘Azīz al- Marīnī .Como observación, el periodo de Yahyà en la corte de Telemcen se considera el más importante y el único libro suyo es la “*Bugiat*” una descripción y un estudio de la historia de ese estado, lo que da a nosotros una prueba concreta de esa importancia .

La actividad política de Yahyà antes de su servicio a Abī Hammū Mūzà al-Tānī:

Los dos hermanos ‘Abd al-Rahmān y Yahyà ocupaban puestos administrativos en la corte de Abī Salīm al- Marīnī ,(31) pero eso no era suficiente para ellos , la ocasión va a venir pronto con el movimiento de Abī Salīm hacia Telemcen en 761h, donde los dos hermanos fueron compañeros del sultan , por eso el pequeño Yahyà volvió el chambelán (al-hāyib) del emir Abī ‘Abd ‘Abd Allāh al -Hafsī. (32)

Este puesto puede ser que fuese la decisión del sultan Abī Salīm al- Marīnī para ayudar al emir ‘Abd Allāh a reintegrar de nuevo Bujia y Yahyà pueda jugar un papel muy importante si sabemos que tuvo buen conocimiento de los árabes de la zona , debido esto a su estancia en Beskra.

En764h Abī ‘Abd Allāh al -Hafsī decidió de enviar como mensajero a Yahyà b. Jaldūn a Abī Hammū Mūzà al-Tānī en Telemcen en el orden de pedir su ayuda en frente de la extención de Abī al-‘Abbās, pero los resultados no fueron concretos, esta misión fue una ocasión a Yahyà para saber más cosas sobre la vida política, cultural y científica de Telemcen. (33)

Después de tres meses, el sultan Abī ‘Abd Allāh y su chambelán el mensajero Yahyà b. Jaldūn repitieron la misma misión por la segunda vez, llegaron a Telemcen el 8 de Ŷumāda 2 de 764h, pero otra vez la respuesta de Abī Hammū Mūzà al-Tānī fue negativa. Gracias a la intervención del sultan Abī Ishāq al-Hafsī en la corte de Telemcen se realizó la renovación de un acuerdo de paz entre ellos.

Esta intervención hizo fin a los intentos de Abī ‘Abd Allāh, si sabemos que según el acuerdo firmado y aceptado por ambos lados, el sultan Abī Ishāq tuvo que capturar al enemigo de Abī Hammū Mūzà al-Tānī, el emir Abī Zayyān ibn Abī Sa‘īd al-Tānī, a condición que Telemcen rechazó de dar cualquier tipo de ayuda a Abī ‘Abd Allāh al-Hafsī.

Entonces el jaque de estas misiones, lo que empujó Abī ‘Abd Allāh y su compañero Yahyà a pedir de las tribus y especialmente la de Dwawda construyendo una alianza hasta la reintegración de Bujia pasíficamente en Ramadán de 765h .(34)

Como observación sobre el papel de Yahyà, no encontramos informaciones en su libro, lo que da la impresión que el interesado no quiso hablar de algo muy sensible en su libro

relacionado con el primer hombre del estado y símbolo de la gloria y la victoria de los banū Zayyān Abū Hammū Mūzà al-Tānī .Además del nuevo camino del emirato de Bujia que se presentó en la extención sobre la soberanía del estado de banū Zayyān, lo que pasó en dī-l-hiyyā de 765h es que Yahyà, aprovechó la ocasión de la revolución de Abī Zayyān al-Qubbī quien perdió su derecho al poder. (35)

Abī 'Abd Allāh perdió sus tentativas contra Abī al-'Abbās sobre todo lo que pasó durante la batalla de "Fargiwa" y "Setif" al fin de 767h , y la invasión total del ejército de Abī al-'Abbās a Bujia , que mató a Abī 'Abd Allāh impresionó a Yahyà, este último desertó de la prisión hacia Biskra donde estaba su hermano 'Abd al-Rahmān (se escapó de Bujia en el momento de la invasión de Abī al-'Abbās). En Biskra Yahyà recibió a un mensajero de Abū Hammū Mūzà al-Tānī, quien le propuso trabajar en la corte de Telemcen sirviendo al-sultan.(36)

Yahyà b. Jaldūn en la corte de Abū Hammū Mūzà al-Tānī:

La continuación de los conflictos y las perturbaciones en la región y sobre todo la revolución de Abī Zayyān ibn Abī al-Sa'īd al- al-Tānī (el sobrino de Abū Hammū) , obligó el sultan de Telemcen a tomar unas nuevas desiciones, primero invitar a Yahyà y su hermano 'Abd al-Rahmān a la cotre de Telemcen para ayudarle a apaciguar la situación.

En 769h y cuando el sultan Abū Hammū Mūzà al-Tānī estuvo en Maliana después una batalla contra, Abī Zayyān envió un mensajero que se llama 'Umar b.

Muhammad b. mayyan a Biskra para encontrar Yahyà y transmitirle el mennsaje del sultan que le pidió de juntarse a sus hombres del estado. Su primera misión fue el principio de las negociaciones con los Dwawda de la tribu de banū Rayah en el orden de formar una alianza contra los enemigos.

Yahyà b.Jaldūn aceptó esta misión y empezó las negociaciones con un buen éxito. En el primer de Raÿab de 679h entró a Telemcen y volvió el escritor del sultan y uno de sus consejeros. (38)

La estancia de Yahyà en el palacio de Telemcen fue un período muy importante que influyó su formación especialmente en el dominio cultural y científico, con los mejores profesores, entre

ellos habían Abū 'Abd Allāh al-Zwāwī y Abū 'Abd Allāh al-Šarīf.(39)

Entonces, este período fue la continuación del desarrollo de su campo cultural y su experiencia en las actividades destacadas en la administración pero como siempre la inestabilidad cambió la cosa. Esta situación se acabó con la expedición del sultan maríní 'Abd al-'Azīz hacia Telemcen y la huida de Abū Hammū Mūzà al-Tānī con su entorno hacia el este, después al sur donde acabó Yahyà de seguir el camino con Abī Hammū, pero decidió de juntarse al final al sultan 'Abd al-'Azīz al- Marīnī.

Yahyà en la corte del sultan al- Marīnī:

Todavía no sabemos mucho sobre la separación del sultan Abī Hammū y Yahyà, pero este último reconoció su falta. Podemos notar eso en su libro la Bughia cuando dijo lo siguiente: «...desde aquí le he dejado gracias a unas negras imaginaciones y algunas inclinaciones diabólicas,...y es un mal destino,...y no existe falta con reconocerlo...».(40)

La estancia de Yahyà b.Jaldūn con los banū marīn, le dio la ocasión de encontrar los sabios y los profesores tal como Lisān ad-Dīn bnū al-Jatīb quien llegó a Telemcen en 672h. Otra vez Yahyà aprovechó de esta relación para aprender más de su conocimiento en varias especialidades.

Aquella situación continuó normalmente hasta la muerte del sultan 'Abd al-'Azīz al-Marīnī el 22 de Rabī'al-Tānī de 774h y el desplazamiento de la corte maríní de Telemcen a Fez. Los problemas van a empezar con la desiniación de un nuevo sultan, lo que obligó a los miembros de la corte orientarse hacia Fez para ayudar al establecimiento del estado. Entonces Yahyà y su amigo b. al-Jatīb fueron aces con los demás.

En Fez Yahyà guardó su posición en la corte maríní gracias a sus fuertes relaciones con Lisān ad-Dīn bnū al-Jatīb, el amigo del ministro b. al-Gāzī, pero la continuación de los conflictos y la intervención del sultan de Granada en Fez para eliminar sus opositores y especialmente el ministro b. al-Gāzī y Lisān ad-Dīn cambiaron la situación.

El sultan de Granada se alió con Mohammed b. al-Kas el sobrino de al-Gāzī, este último no pudo resistir y se acabó.(41)

El cambio del nuevo sultan , Abū -Zayyān al-Sa'īd b. 'Abd al-'Azīz (un niño de cinco años designado por ben Gāzī) y la entrada de Lisān ad-Dīn a la cárcel hasta su muerte en 776h , empujaron a Yahyà -después esta tragedia- decidir irse al palacio de Abū Hammū Mūzà al-Tānī, donde entró el primer de rabī' al-awal de 776h . (42)

La vuelta de Yahyà b.Jaldūn a la corte de Telemcen:

Después de cuatro años de separación Yahyà decidió finalmente volver a la corte de Telemcen y pedir la disculpa al sultan Abū Hammū Mūzà al-Tānī, esta vuelta tiene muchas causas como:

- la debilidad de la resistencia del ministro b. al-Gāzī después de la alianza del sultan de Granada y Muhammad b. al-Kas
- la continuación de los conflictos y las perturbaciones en la corte mariní.
- la muerte de Lisān ad-Dīn bnū al-Jatīb el mejor compañero de Yahyà.

La pérdida de la situación simítica en la corte mariní:

Por miedo de ser un sospechoso porque estaba el amigo más próximo de Lisān ad-Dīn bnū al-Jatīb.(43)

En este momento Abū Hammū Mūzà al-Tānī estaba sufriendo problemas peligrosos, esta situación obligó al sultan buscar hombres de confianza, por eso aceptó a Yahyà como uno de sus hombres.

La situación en el Magreb medio de esa época se consideró como una transición muy importante gracias a la política ofensiva de la tribu de banī 'Āmer contra el sultan, Abū Hammū Mūzà al-Tānī lo que obligó a este último a buscar otras tribus por la alianza, eso se realizó con la tribu de Suwayd .

Realmente aquella alianza se realizó entre la tribu de Suwayd y el hijo mayor de Abī Hammū al-Tānī, el emir AbūTašfīn, este último tuvo una gran reputación y llegó a amenazar a su padre en el poder. (44)

El desarrollo de los problemas entre el sultan y su hijo volvieron más complicados. En esta situación, el consejero siguió normalmente su tarea administrativa aplicando las órdenes del sultan y culturalmente en la escritura de una parte de la "Bughia" y el aprendizaje (la poesía , el adab y la historia) . (45)

La muerte de Yahyà b.Jaldūn:

La muerte del autor Yahyà b.Jaldūn tuvo relación con las perturbaciones en Telemcen y sobre todo el conflicto entre la tribu de Suwayd y banī 'Āmer de una parte y de otra entre el sultan y su hijo AbūTašfīn durante los años 777 – 779h. (46)

En 779h el sultan Abū Hammū Mūzà al-Tānī decidió ofrecer a su hijo Abū -Zayyān el gobierno de Orán, una de las más importantes ciudades de la región. (47)

Según 'Abd al-Rahmān b. Jaldūn, el origen de la crisis fue la aproximación de los tres hermanos Abī -Zayyān, 'Umar y al-Muntasir a supadre el sultan Abū Hammū Mūzà al-Tānī comparativamente con Abī Tašfīn. Esta situación produjo el odio y el miedo a Abī Tašfīn de perder el poder después la muerte de su padre, por eso pidió a su padre designarle gobernador de Orán.

Abū Tašfīn pidió ayuda a la tribu de Suwayd para detener la aplicación de esta traslación que podría dar más poder a Abī Zayyān. Era una situación muy peligrosa la que estaba viviendo Abū Hammū Mūzà al-Tānī, de una parte no tenía la voluntad de anular su decisión y de otra, no podía negar la petición de Abī Tašfīn.

La única solución a eso es ganar más tiempo, pues el sultan pidió al escritor Yahyà b. Jaldūn de retrasar el más tiempo posible la escritura de la respuesta de la petición de Abī Tašfīn, hasta encontrar una solución a este complicado problema. (48)

El escritor Yahyà no tuvo solución sino obedecer y someterse a las órdenes del sultan: retrasar la respuesta. Era lo que empujó a algunos compañeros de Abī Tašfīn aconsejarle poniendo odio en eso, que este atraso era una maniobra por parte de Yahyà b. Jaldūn para ganar tiempo para poder ayudar a Abī Zayyān fijar su poder en Orán. Pero 'Abd al-Rahmān b. Jaldūn tenía otra versión de estas informaciones que rechazó del todo.Según él, el primer responsable de estas mentiras fue Mūsà b. Yajlaf que llevó en su corazón odio a Yahyà.

Esta situación fue la causa que empujó Abī Tašfīn a tomar la decisión de eliminar a Yahyà completamente de la corte y y aniquilarlo dándole muerte por un hombre de Abī Tašfīn en una noche de Ramadán en 780h.(49)Pues se acabó así la vida de un

escritor en el principio de su producción, era víctima del conflicto político, un hombre obediente a su sultan, por eso perdió su vida .

Las huellas de Yahyà b. Jaldūn:

Podemos decir que la formación de Yahyà b. Jaldūn se desarrolló gracias a los puestos administrativos en las diferentes cortes. Estuvo el escritor del sultan Abī Hammū Mūzà al-Tānī en Telemcen y el chambelán del emir Abī ‘Abd Allāh al -Hafsī en Bugia durante mucho tiempo y todo eso para adquirir una experiencia en su vida política y cultural.

Yahyà b. Jaldūn tuvo un gran éxito en sus misiones gracias a su comportamiento personal y a sus competencias relevantes. Fue un hombre honrado, inteligente, juicioso y célebre en la poesía y el adab.

El papel de Yahyà como escritor de la corte, fue la redacción de la gloria de los sultanes, países y sus ejércitos, también fue el responsable de las correspondencias confidenciales del sultan además de la redacción de los actos de nombramiento de los nuevos gobernadores y las cartas titulares.

La mayoría de las cartas de Yahyà b. Jaldūn no las encontramos, pero su mejor obra además de algunos poemas, es su libro “*Bugyat ar- Ruwwād fī dikri mulūki banī ‘Abd al -Wād*” .(50)

Conclusión:

Así pues, a pesar de que Yahyà b. Jaldūn no tenía una gran fama y no era conocido como su hermano ‘Abd al-Rahmān b. Jaldūn, y a pesar de que los investigadores no han dado importancia a este autor y a sus investigaciones elaboradas, Yahyà b. Jaldūn ha hecho un trabajo importantísimo en su corta vida.

Es lo que descubrimos en la única obra suya “*Bugyat ar- Ruwwād fī dikri mulūki banī ‘Abd al -Wād*”, esta obra revela primero que Yahyà b. Jaldūn fue un escritor de primer grado gracias a su amplio saber, y segundo este último fue muy notable en las responsabilidades en las diferentes cortes, sobre todo en la corte de Telemcen, cuando estuvo secretario de Abū Hammū Mūzà al-Tānī.

En conclusiones, tenemos que señalar la importancia histórica de la “*Bugya*” que la consideramos como un campo

histórico virgen y rico en noticias que pueden ayudarnos a llevar estudios sobre Telemcen y sus vecinos del Magreb. No debemos ocultar también el interés literario de esta obra que desvela un nivel lingüístico superior. Todo eso nos empuja a interesarse más a Yahyà b. Jaldūn y a su carrera política y literaria.

Referencias mencionadas en el artículo:

- 1- 'Abd al-Rahmān b. Jaldūn *At-Ta'rif*.ed. Ibn tawit.Cairo.1951.pp.8-11.
- 2- Ibidem.p.11.
- 3- 'Abd al-Rahmān b. Jaldūn tenía un libro que se llama *'Adab al-Kuttāb*. Sobre la formación de los escritores del estado, Véase Lévi -Provençal. *Le traité d'adab al-kātib d'abū bakr b. Jaldūn*. Arabica.Leiden.1955.V II. pp.280-288.
- 4- 'Abd al-Rahmān b. Jaldūn. *At-Ta'rif*.p.12.
- 5- R. Brunschvig. *La berberie orientale sous les hafsidés*. Paris, 1947. V I. p.80.
- 6- 'Abd al-Rahmān b. Jaldūn. *At-Ta'rif*. P.12.
- 7- Ibidem.pp.13.14.
- 8- Ibidem.pp.14.17.
- 9- Brunschvig, Op. Cit., p.408.
- 10- Este libro de 'Abd al-Rahmān b. Jaldūn *At-Ta'rif*, forma parte del volumen final del número 6 de *Al-Ibar*.
- 11- Los tres hijos de Muhammed b. Jaldūn son: 'Abd al-Rahmān, Yahyà (el pequeño) y Muhammed (el mayor), este último es posible que muriera poco tiempo después de su padre. Ibn Jaldūn.Op.Cit.,pp.19-32 y 56.
- 12- Abū 'Abd Allāh Muhammad b. Sa'īd b. Burrāl al-Qurašī, su origen es del Andaluz, tenía una reputación en muchas ciencias y sobre todo en las lecturas coránicas.*At-ta'rif*, p.15/ Al -Maqqarī, *Nafh*.V VIII.p.218/Inan Muhammed, *'Abd al-Rahmān b. Jaldūn hayātu-hu wa turātu-hu al fikrī*. Cairo.1938. p.212.
- 13- Abū 'Abd Allāh Muhammad b. Yābir b. Muhammed b. Qāsim al-Qaysī al-Wādī. Nació en Túnez en 673hy murió en ella por la peste en 749h/1349d.c, era el profesor de los libros del hadit como *Sahīh al-Bujārī*, *Muwatta' al-Imām Mālik*. *At-ta'rif* .p.18-19/Ibn al-Qādī, *Durrat al-hiyal fī gurrat asmā' al-riyāl*.Ed .Allouche,Rabat. 1934.VI. p.205.206/ Al -Maqqarī, *Nafh*.V-VII. pp.125-127/'Abd al-Rahmān Badawī, *Mu'alafāt ibn. Jaldūn*.p.254-255.
- 14- Abū 'Abd Allāh Muhammad b. 'Abd as-Salām al-Munastīrī, al-Hawwārī al-Tūnusī, murió en 749h/1349d.c, como su omólogo al-Qaysī era un profesor de al-hadīt. *At-ta'rif* .p.19/ *Nafh*. V .VIII.p.278.
- 15- Sobre la manera de enseñar de los antepasados que se basa sobre la cantidad y la memorización: Ibn.Jaldūn, Al- Muqaddima.ed.'Alī 'Abd al-wahed wafī. Cairo.1965.1968.V-IV .pp.1353-1358,1359-1363 y1365.
- 16- Según la *Bugia* Yahyà habló solamente de cuatro profesores suyos que son: Abū. 'Alī al-Zwāwī, Abū 'Abd Allāh al-Šarīf al-'abilī, Abū al-barakāt al-balfiqī y 'Abd al-hamīd hayiya.Ed de la *Bugia* de Yahyà fue en Argel, en 1400h/1980d.c.V I. p.120/V II.p.167.
- 17- "*Bugyat ar- Ruwwād fī dikri mulūki banī 'Abd al-Wād*.Ed hayiyat. Comentarios y definiciones. p.13.
- 18- Ibn al-qādī. *Yūdwat al-Iqtibās fīman halla min 'a'lām madīnat fās*.Ed fez.1309h. pp.135-189/ Ibn al-qādī, *Durrat*.V I p.219 N°579/Majlūf, *Sayārat an-nūr*.Cairo.1349h/1930d.c/V I p.221/ *At-ta'rif*. p.45.46/*Nafh*.V V

- pp.215.215,351.486.510/Ibid V –VI.p.33/Al- Tumbuktī.*Nayl al-ibtihāy bī tatrīz al-dibāy*.Ed.Cairo.1329h.p.224.
- 19- Ibn al-qādī, -*Durrat*.p.21.N°56/ *Nayl* .p.68/ *At-ta'rif* .p.48-49.
- 20-*Yudwat*.pp.112,246-247/*Nayl*.pp.145-147/*At-ta'rif*.pp.22-23,41-44/ *Nafh*.V VIII.pp.214-219/María Jesus Viguera, *Al-Musnad al-sahīh al-hasan fī ma'ātir wa mahāsin mawlāna Abī al-hasan de ibn Marzūq*.Madrid.1973.V III.p.374/ *Bugyat*.Ed. Hayiyat.p.15-16.
- 21-*At-ta'rif* .pp.20,38-41/ *Nafh*.-V VII.pp.163-164,384-391/ *Yudwat* .p.279-280/ 'Abd al-Rahmān Badawī, *Mu'alafāt ibn Jaldūn*.p.256/'Abd al-Rahmān ibn Jaldūn, *Al- 'ibar wa dīwān al muḩtada' wa al-jabar*.Bayrūt. 1957-V- VII.pp.515-517/Al – kattānī, *Fihris al-fahāris*.Fās.1346h-1347h.V I. pp.256.260/ Hayiyat. *La Bugia*.p.15.
- 22- Al-Maqqarī, *Nafh*.V- VII. p.167/ *Bugyat ar- Ruwwād* .Ed .Hayiyat.V I. p.11.
- 23- Ibn daḩīq al-Sa'īd Taḩīy al-dīn 'abī al-fath Muhammed b. 'Aliy b. Wabb b. Muḩī' al -Qusayrī. Ibn Farhūn, *Al-dibāy al -mudahhab fī ma'rīfati a'yān 'ulamā' al-madhab*.Cairo.1951.p.324-325.
- 24- Sobre 'Ab al-Abbās, al-Bana' Ahmad b. Muhammed b. 'Utmān al-Azdī al-Murrākūšī.*Nayl*.pp.65-68/ *Yudwat* .pp.74-78/*Durrat*. VI.p.5-6 .N°17/ Al-Ziriklī Jayr al-Ddīn, *al- 'a'lām*.Cairo.1954-1959.Ed. N° 3.V I .p.213-214.
- 25- Al-Abīlī fue uno de los profesores que Yahyā b. Jaldūn trata en su libro *Bugiat*.V I. p.85.
- 26- *At-t'arīf*.p.15/ *Abd al-Rahmān b. Jaldūn hayātu-hu wa turātu-hu al fikrī* .p.19-20.
- 27-La mayoría de los libros no Hablan de Yahyā b. Jaldūn en este periodo (750-757h)por eso no tenemos informaciones bastantes comparativamente con su hermano quien sabemos que estaba en la corte mariní como escritor, la sola prueba que tenemos es la llegada de un grupo de los sabios de al - Andalus a vez en el tiempo del sultan Abū 'inan, uno de ellos fue Abū al-barakāt al-balfīqī quien era uno de los profesores de Yahyā según la *Bugia*.Sobre este sabio: *Bugyat ar- Ruwwād fī dikri mulūki banī 'Abd al - Wād* .VII. p.167/ *At-t'arīf* .p.61/ Ibn al- Jaḩīb Lisān al-dīn, *Al- 'ihāta fī 'ajbār Garnāta*. Cairo. 1319h / VII. pp. 101- 121/ *Nayl* .p. 254. 255/ *Nafh* .V-VII. pp. 391 - 408/ *Al-dibāy*. Pp.291-295/ *Fihris al-fahāris* .V I.p.106-107.
- 28- Abū 'Abd Allāh Muhammad b. Ahmed al-šarīf al-Hasanī, nació en Tlemcen en 710h y murió en 771h. Al-Ziriklī, *al- 'a'lām*. V- VI p.224 /Carl BROCKELMAN, *geschichte de arabichen litteratur*.Newyork.VII. p. 318./ *Bugiat*. Ed. Hayiyat. VI. 120/ *At-t'arīf*.pp.62-64/Al-Zarkasī, *Tārīj al-dawlatayn al-muwahidiyya wal-hafsiyya*. Ed. Túnez. 1289h /1872 d.c. p.91/ Yallūl Badawī, *al-šarīf Abū 'Abd Allāh al-tilimsānī*. Al- Asāla. Alger.Octubre. 1971. N°4/ pp. 48-55.
- 29-*Al-'Ibar*.V-VII. pp. 636 -642. *Nafh*. VIX. pp. 99. 103 / *At-tar'if* .p. 53 - 4/ *Bugiat* . Ed. Hayiyat. V II. p. 53.54. *At-tar'if* .p.95-96.
- 30- Abī 'Abd Allāh al-Hafsī, el emir de Bugia antes de la expedición de Abī Inān hacia Ifriqiyya y estar prisionero, después durante el periodo de Abī Sālem tuvo su libertad para combatir la extensión de Abī al-'Abbās. Tenía buenas relaciones con 'Abd al-Rahmān y su hermano. *Al-'Ibar*.V-VI. p.851 - 852 / Ibid.V-VII. p.647 / *At-ar'if*.pp. 67, 95 - 96.
- 31- *La Bugya*.V II. pp.123.125,131.
- 32- *Al-'Ibar*, V -VI, p853-854/Ibid. V- VII. p.264/ *At-ta'rif*. p.97, (sobre el oposito Zayyān. *La Bugya*.V II.p.132.133).
- 33- Sobre la extensión de bugya: 'Abd al-hamīd hayiyat, *Abū Hammū Mūsā al-Zayyānī hayātu-hu wa 'ataru-hu*. Sned. Alger.1974. pp.108-113/ *Al-'Ibar*. V –VI. p. 854-855/ *La bugya*.V II. pp. 148-151.

- 34- Cuando Abī ‘Abd Allāh sintió el peligro de su enemigo Abī al-‘Abbās decidió de devolver tadelas y mejorar sus relaciones con Abū Hammū. *Al-‘Ibar* .V –VI. pp. 858-860/ *At-ar’rīf* .p.98-99/ Hayiyat ‘Abd al-hamīd. *‘Abd al-Rahmān ibn Jaldūn fi biyāya*.Al-Asāla.N°19,pp.191-203.
- 35- *Al-‘Ibar* . V –VI. pp. 860-862/ *Ibid*.V- VII. pp. 269-271/ *At-ta’rīf* . pp.100-102/ Hayiyat, *Abū Hammū Mūsà*.pp.114-121/ *La bugya*.V II. pp.181-198.
- 36- *La bugya*.V II. p.201/ *Al-‘Ibar* .V- VI.-p.272-273.
- 37- Abū Mansūr b.‘Alī b. bd Allāh al -Zwāwī, murió en 770h. *Nayl* pp.345-347/ *La bugya* .V I.p.132.
- 38- Sobre la separación de Yahyà y Abī Hammū: *Al-‘Ibar* .V –VII,pp.274-277/ *Abū Hammū Mūsà*.pp.122-128/ *La bugya* .V II .p.238-239.
- 39- *La bugya* .V II-p.238-239.
- 40- Sobre el mal entendido entre al-Ganī bi-llāh b. al-ahmar y ‘Abd al-‘Azīz al-Marīnī (el problema de Ibn al- Jafīb Lisān al-dīn): V VII-pp.696-697y701. Y sobre el problema de la nueva designación del sultan: *Al-‘Ibar*. V- VII.p.697-698. Y sobre la posición de Yahyà: *At-ta’rīf* . -p.295-296.
- 41- Sobre el fin de la resistencia: *At-ta’rīf*. pp 218-223y 227/ *Al-‘Ibar* . V- VII- pp. 704-706.
- 42 Sobre la muerte de Lisān al-dīn Ibn al- Jafīb: *At-ta’rīf* . p.227/ *La bugya*. V II- p.300/ *Al-‘Ibar* . V- VII. p. 707-709.
- La vuelta de Abū Hammū Mūsà al-Tānī a Tlemcen después de la muerte de ‘Abd al-‘Azīz al-Marīnī. Hayiyat- *Abū Hammū Mūsà al-Ziyānī*. pp.130- 133.
- 43- *At-ta’rīf* . pp. 224-227.
- 44-Abū Tasfīn: nació en 752h. *Al-‘Ibar*. V -VII- p.280-282y 292. *La bugya*. V II- pp.17, 239, 279-286, 311-314.
- 45- *La bugya*. V II. p. 313-314.
- 46- Sobre el conflicto entre Suwayd y banū ‘Amir y sobre todo en los años 777h, 778h: *Al-‘Ibar*. V –VII. pp. 284-286.
- 47- Sobre esta trasladación y sus causas: *Al-‘Ibar* . V –VII. p. 291-292.
- 48- La relación entre Abī Hammū Mūsà al-Tānī y sus hijos Abī Tasfīn, Abī Zayyān, ‘Umayr y al-Muntasir: *Al-‘Ibar* . V –VII. p.291-292.
- 49- Sobre estos eventos: *Al-‘Ibar*. V –VII. p.292.
- 50- Sobre la poesía de Yahyà: *Nafh*. V- XI. pp. 212-215, 218-219 y 340-341/ *La bugya*. V II- pp. 124, 215-222, 230-234 , 297-299 y 320-325.